
本报电 据台湾“中央社”
!

月
"#

日报道，台
湾花莲少子化问题冲击教育资源分配和小学正常运作
越来越明显。花莲县教育处的统计显示，县内小学六
年级毕业生总人数今年约

$%&&

人，但今年小学即将
入学的新生总人数估计只有

'(&&

人，学童人数缩减
上千人，其中有

%

所小学只有
)

名新生入学，再现少
子化警讯，严重影响教育资源分配。

花莲县教育处指出，县内学生人数少于
*+

人的
小学多达

$,

所，其中学生人数
$&

人以下的小学有
),

所，在少子化问题越来越严重的情形下，学校的
学生来源不足，花莲县府将评估裁并小校。
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国民党中委风光不再？
王大可

台“监察院”
不如关门的好？

马淑静（台湾）

台湾“监察院长”王建煊说：“‘监察院’

若不能伸张正义，不如关门。”王建煊在接受

媒体专访时表示，他身在“监察院”，很知道

“监察院”的状况，自己又无力改革，只能把

问题丢出来，让大家好好地谈。

一般认为王“院长”说这话的近因是“监察

院”弹劾基隆市长张通荣案未能通过，因而发出

愤慨之语，也可能是他“爱之深责之切”，虽不满

意，只能拍拍苍蝇，无力打老虎，有时候连个苍

蝇也打不到，沮丧之余就口无遮拦地讲出这句

“自废武功”的话来，吹皱一池春水。

“监院关门说”引发了社会上的议论纷纷。

王建煊素有“小钢炮”的绰号，率直敢言，为

官清正，获得社会上的一致好评，有人称他为

“王圣人”。他既然出山接掌“监察院”，当然

有一番抱负，希望在任期内有所贡献。然而

“监察院”是一个颇为奇特的机构，每位“监

委”都在独立办案，所调查的案件，“院长”

无权干涉。王建煊
*

年多来深有无力感。前任

“监察院长”钱复，也有类似的无力感，感叹

地说自己一生担任过七个公家机构的首长，在

“监察院长”时期的成就感最低。

诚实来讲，今天在台湾任何一个地方做问

卷调查：“监察院”究竟是做什么的？保证有

一大半受访者答不出来。它是一个很特殊奇怪

的机构，全世界仅此一家，别无分号。它负责

弹劾、纠正有行为不法的公务员。但是“监

院”没有司法调查权、审判权，不能将受到弹

劾的公务员诉诸以司法制裁。“监院”的调查

结果，可以提供给司法单位做参考。被弹劾的

公务员，在考核升迁等方面，会受到一定的影

响。有人说“监察院”是一头无牙老虎。

台湾有独立的司法体系，公务员与其他老

百姓一样，自然要受到一般司法条例的管制，另

外还设立了“廉政署”，专门查办官员的贪腐等。

那么“监察院”的存在还有什么意义呢？

或许王“圣人”说得对，

“监察院”不如关门的好！改

革就是要大破大立。

（作者曾任台湾美商美林
证券公司总裁）
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台海观察

“双辣招”冷却港楼市

本报电 据香港媒体报道，香港特区行政长官
梁振英

!"

日在谈到楼市时指出，“双辣招”是临
时措施，在未有充裕的供应量应付社会需要的情况
下，有必要从遏抑需求方面做起。长远而言，如何
令楼市健康、平稳地发展，达到协助基层上楼、协
助中产置业的竞选承诺和目标，需要从供应方面着
手根本地解决问题。

为打击楼市投机，香港特区政府去年
!#

月推
出“双辣招”：一是提高已有的“额外印花税”税
率，并将适用期从

$

年延长至
%

年，使得在港购
买住宅后

%

年内卖房需付相当于房价
!#&

到
$#&

的“额外印花税”；二是所有非香港永久性居民、
所有公司在港购买住宅，都需支付相当于房价
!'&

的“买家印花税”。
他说，实施“双辣招”之前，楼价上升了一段

时间，而到目前为止，基本上楼市的亢奋被冷却，
不理性的上升被遏制了，证明措施是有效的。他表
示，经过过去一年的努力和推动，短、中、长期土
地供应有了“着落”，现在要朝这些方向努力，在
此过程当中，还希望地区人士谅解和支持。

据新华社广州
!

月
"!

日电 （记者张建华） 记者从
海关总署广东分署获悉，粤港将从技术层面对“一签多
行”政策进行适度调整，拟对因走私被判处刑罚或被海
关行政处罚

$

次以上旅客等三类人员限制签注，以求从
源头上遏制“水客”走私。

在今年广东省两会上，广东省政协委员郑程、容冰
提交提案，建议粤港联手研究将内地居民“一签多行”
签证进行必要调整，以此打击往返于深圳与香港之间的
“水客”。

海关总署广东分署日前对上述提案答复称，“一
签多行”政策在促进粤港两地交流和融合、改善民生
等方面发挥了积极作用，值得肯定和坚持，但也存在
不法分子利用“一签多行”从事“水客”走私活动的
现象。

海关总署广东分署称，从维护“一签多行”政策
严肃性和延续性的角度考虑，国家有关部门正在联合
开展调研磋商，拟在坚持“一签多行”基本政策的前
提下，在技术层面对“一签多行”做适度调整，达到
既便利大多数旅客通关，又从源头上遏制“水客”走
私的目的。

港调高经济增长预期

本报电 香港政府
!

月
)(

日公布上半年经济
报告，第二季度经济实质增长为

$-$.

，比第一季
度增加

+-/

个百分点，是近
%

个季度以来的新高。
香港署理政府经济顾问欧锡熊表示，考虑到香

港经济在今年上半年比去年同期实质增长
$-".

，
以及全球经济的下行风险略有减退，今年香港经济
增长可望达到之前公布预测范围的上半部分。因
此，将今年全年的经济增长预测由

"-*.0$-*.

调高
为

,-*.12-3.

。
欧锡熊在记者会上分析说，内部需求仍然是香

港经济主要的增长动力。他说：“我们认为内部需
求在今年下半年时间，应该可以维持稳健，消费情
绪仍然会因为收入和劳工市场处于一个良好状态而
得到支持，本地大企业的营商环境情绪仍然大致上
维持正面，再加上大型基建全速进行和访港的旅游
业扩张速度比较快，包括今年初政府财政预算案的
措施，都会为本地的经济提供一定的支持。”

台湾狂犬病活体实验惹争议
本报电 据台湾“中央社”报道，台“狂犬病中央疫

情指挥中心”因应外界质疑动物监测迟迟未展开，近日
宣布，

4

月初展开
5

个月野生动物主动监测、
!

月
)!

日起对
)6

只狗做活体实验，以确认狂犬病是否会跨物种感染。
动物实验规划引发岛内动保界及兽医界学者反

对。反对者强调，所有温血动物都会染狂犬病，例如
人的发病率约三四成，不是人人染到病毒就会发病，
疾呼放弃做活体实验。

动保团体台湾动物紧急救援小组已在
!

月
7(

日
发起网络万人联署，要求不要让

76

只狗的生命白白牺
牲，立即放弃动物实验。不过台当局“防检局”及“家卫
所”虽感受到反弹压力，一度说会再研议，但之后官方
坚称要执行实验，是疫情发生以来争议最大的决策。

受少子化影响

花莲7所小学只有1名新生

"!

月
7!

日，台北市数十名小朋友与家长一起来到中山堂广场，以台湾雕刻家黄土水的作

品《水牛群像》为主题，拿起彩色粉笔，在“水牛群像”的框架里，任意涂鸦，创作全新的“水

牛群像”。 《水牛群像》是一个石膏浅浮雕作品，由台湾雕塑家黄土水于
742+

年创作，是台湾

美术史上的经典杰作之一。图为小朋友们在享受涂鸦创作的过程。 新华社记者 陶 明摄

涂
鸦
创
作
新
﹃
水
牛
﹄

万人享受“彩色跑”

!

#!

月
7!

日，台

湾首场“彩色跑”活动

在台北开跑，超过万名

参与者享受了这场疯狂

的彩色运动派对。“彩

色跑”
8+77

年发源于

美国，跑步距离为
3

公

里，它融合了跑步和色

彩，与传统跑步竞速相

比，更强调“参与、娱

乐和色彩”的重要性。

图为人们开心享受“彩

色跑”运动带来的快

乐。

吴景腾摄
（新华社发）

镜像

台北

粤港拟调“一签多行”

中国国民党
!

月
7%

日选出
87+

名第
74

届中央委员。
6

年前上届中委选举，恰逢国
民党刚重新执政，气势声望不错，不少政治
人物乐搭“顺风车”，所以着实热闹了一番。
如今马当局民望低迷，岛内更非国民党一家
独霸，加上主事者有意“冷落”党机器，外
界普遍认为这届选情应该“很冷”，中委不
如以往吃香。事实究竟如何呢？

选情依旧紧绷

台“中央社”报道，根据国民党党章规定，
87+

名中央委员和
7+3

名候补委员由“全代会”
选举产生。国民党中央委员会的任务，包括执
行“全代会”决议，对外代表国民党，讨论及处
理党务与政治事项，培训并管理党的干部等。

当选中委象征跻身党的权力核心，向来
是国民党党内精英更上一层楼的表征。被外
界视为角逐台北市长热门人选的连战儿子连
胜文，就从上届的第

77

名攀升至第
2

名，
显现在党内的政治实力不容小觑。

和外界预测颇有出入，一位多次参与党
职选举的国民党中央委员说，他参选这么多
次中委选举，这次选情尤其紧绷，竞争白热
化，许多年轻族群、地方精英浮现，对于现
任的

7!

届中央委员造成极大冲击。
当选中央委员者，相当于获得角逐中

央常务委员的入场门票。国民党中央规划
4

月
%

日改选中常委，将由中委票选
28

席
中常委。从这次中央委员竞选激烈的程度
看来，预料中常委选举将掀起党内另一波
权力之争。

刻意“保持距离”

这次国民党中央权力机构重新洗牌，其
结果也是几家欢乐几家愁。

首先是台湾“立院系统”大获全胜。

87+

人当中有
87

位现任“立委”上榜，曾
被国民党提名参选县市合并后第一任高雄市
长的“立委”黄昭顺依旧稳坐第

7

名宝座，
显见台湾“立院系统”在这波党中央权力改
组下，仍保有绝对的政治实力。马当局要强
调党政平台密切合作，党籍“立委”们应是
首要沟通目标。

其次，“政务系统”选情不佳，排名
普遍落在百名上下，显示台湾“行政系
统”在党的权力结构中，似有被边缘化之
嫌。一是缘于行政团队刻意坐壁上观，与
党“保持距离”。整个江宜桦“内阁”仅
“政务委员”林政则、“内政部次长”萧
家淇与甫卸任“侨委会委员长”的吴英毅
参选。二是相较于台湾“立院系统”，党
主席马英九在一开始的中委提名过程中就
未大量提名政务官。

这次选举，地方上也仅有少数几位县
市首长披挂上阵。除了彰化县长卓伯源与
苗栗县长刘政鸿勉强保住颜面，身陷弹劾
风暴的基隆市长张通荣，排名大幅滑落。
有分析认为，虽然国民党如今是执政党，
但在主事者“冷落”党机器的情况下，行
政体系对于党内选举参选意愿不高，甚至
是避之唯恐不及。

如今已非“香饽饽”

党主席马英九提名的
87+

人中委名单
中，最终有

7%%

人当选。外界分析，为展现
容纳异己的雅量，这次马提名的人选中，不
少是过去对当局提出质疑或与马意见相左的
人，例如反对证所税的连胜文，质疑马竞选
连任党主席合法性的“立委”蔡正元等。

但之前甫高票当选党主席的马英九，在
提名过程中也曾屡遭婉拒甚至碰壁。有分析
认为，中委选举曾是岛内政治行情涨跌的重
要看板，如今已非人人稀罕的“香饽饽”；
在中委选举中无法有效聚拢党心，无论如何
都让党中央的领导威望被打上问号；况且呼
喊多时的党内民主化改革，似乎还是落后于
岛内的民选体制，比如决策一般采用鼓掌通
过的老掉牙方式等；可以预见，国民党党内
的权力结构并没有令人耳目一新的调整。
或许是国民党中委政治分量吸引力犹

存，仍有一些地方精英和新鲜血液想挤进来。
首次登记参选的黄廖全来自桃园，他乐观认
为，执政的国民党仍须积极开拓，特别是两岸
关系的改善，他投入选举就是化理想为行动，
可以给党中央或马当局更多宝贵建言。

“新
枝”热

衷角
逐

政务
官刻
意“低

调”


